

PRESENTACIÓN

Dra. Nedina Coromoto Méndez Amaya
Presidente SVC

Detenerse en una montaña imaginaria, mirar hacia atrás y hacia los lados, hacia arriba y hacia abajo y luego con fe y entusiasmo marchar hacia adelante, es un ejercicio importante y necesario que toda persona y empresa debe hacer con cierta periodicidad para corregir el rumbo, verificar progresos e implementar cambios necesarios para seguir avanzando. Algunos pueden llamarlo balance.

Entonces conocer la historia es necesario. Puede ser un balance. Pero la percepción de la historia es un proceso de conocer, comprender y aprender la evolución de una institución. La Sociedad Venezolana de Cardiología le asignó al Dr. Juan José Puigbó, la magna tarea de recopilar la historia de la Cardiología Venezolana en un texto que nos permita conocerla. El Dr. Puigbó fue uno de sus fundadores y la presidió en el período 1960-1962, además fue presidente de la Academia Nacional de Medicina 2002-2004, y ha conocido de cerca las personalidades que han hecho historia en la especialidad así como la influencia de países y cardiólogos extranjeros en la Cardiología Venezolana.

Nadie como él para abordar tan difícil tarea. Superando avatares, limitaciones, indiferencias, coyunturas imprevistas y reposando en la fe, dedicación y trayectoria de ilustres médicos, la Sociedad Venezolana de Cardiología ha ido abriendo caminos y ha sido estímulo para otras sociedades científicas y ha traspasado fronteras de la mano de cardiólogos que nos han visitado y aportado experiencias; otros se han formado y algunos de ellos, viven en diferentes países, siempre dejando muy en alto el nombre de Venezuela y de nuestra Sociedad Científica.

Las vicisitudes experimentadas por los 32 cardiólogos fundadores, algunos de los cuales nos acompañaron por muchos años, destacándose entre ellos el Dr. Juan José Puigbó, constituyen una fuente de estímulo permanente.

El libro que presentamos es prueba de lo comentado. Hay muchos nombres, fechas, instituciones y lugares seleccionados sabiamente y que ahora viven en estas páginas, para el conocimiento de futuras generaciones y como un camino a recorrer.

Heredan los actuales miembros de la Sociedad y heredarán futuras generaciones de cardiólogos, una estirpe legendaria. No solo dar a conocer los primeros cardiólogos en las diferentes regiones del país, sus inicios e influencia, traídas desde diferentes países, sino también los avances en la Cardiología, los primeros equipos diagnósticos y el inicio de las diferentes especialidades.

El trabajo del Dr. Puigbó escrito amorosamente y con precisión, revela colmadamente, y con acierto, la obra de varios especialistas en Cardiología y su permanente desarrollo y dedicada lucha para ofrecerles a sus compatriotas las mejores opciones no solo en tratar sino prevenir las enfermedades cardiovasculares.

En esta obra se describen hechos reales en la historia de la Cardiología Venezolana.

En 1925 el Dr. Heberto Cuenca, médico zuliano, introduce los métodos de exploración diagnóstica vigentes para esa época y publica la primera revista dedicada a las enfermedades cardiovasculares, además de haber producido una densa obra científica y humanística en el campo de la Cardiología.

El autor describe los inicios de la especialidad en el siglo XIX, la evolución histórica de la Cardiología en Venezuela, la fundación de la especialidad cardiológica en el país, aspectos históricos sobre el Hospital Vargas de Caracas, la Cardiología que se instala en dicho hospital, la organización de la nueva cátedra de cardiología y la transcendencia que ha tenido esa institución en la medicina nacional. Le corresponde al Dr. Bernardo Gómez la fundación de la primera cátedra y del primer servicio de cardiología en el Hospital Vargas en 1937.

En 1948 se crea la primera fundación de Cardiología y posteriormente se fundaron otras instituciones cardiológicas, en las diferentes regiones del país.

En 1949 se realiza el primer cateterismo en el país. Se exponen los métodos de exploración cardiovascular: las técnicas no invasivas e invasivas y el desarrollo de la cardiología intervencionista.

En 1952 se inicia la cirugía cardiovascular en

el país. En 1957 se realizan las primeras jornadas de Cardiología en Caracas.

Ese mismo año se da inicio a los posgrados de Cardiología en el Hospital Universitario de Caracas, extendiéndose en las instituciones y centros cardiovasculares del país.

Se describe la creación y desarrollo del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (MSAS), la cual fue en febrero de 1936 en el gobierno del General López Contreras, siendo el primer Ministro el Dr. Enrique Tejera París.

Cerca de cumplirse 60 años de la fundación de la Sociedad Venezolana de Cardiología (10 de agosto 1954), es un honor que un fundador de la misma, nos legue este documento que nos pasea en líneas escritas por su mano, por su historia y nos recuerda nuestros orígenes.

Consideramos que esta obra va a ser de utilidad para los cardiólogos y estudiantes de posgrado, que deben conocer las raíces de la historia de la Cardiología Nacional, escrita por uno de sus protagonistas.